

PRECIOS DE SUSCRICION

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos. En Gerona 4 mes 6 rs.; 3 id. 10. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 12. Islas de Cuba y Puerto Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION. Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha. ADMINISTRACION. Calle de la Zapateria vieja n.º 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

### INDUSTRIA Y COMERCIO.

El alumbre disuelto en agua basta para hacer incombustible el papel despues de seco, bien sea blanco, escrito, impreso, jaspeado ó pintado, etc., sin que se altere la calidad del papel, sino que por el contrario, se mejora; para ello basta mojarlo con agua en que se haya disuelto esta sal: un baño dado con un pincel de meloncillo sobre un papel de dibujo que no sea superior ó que tenga poca cola basta para mejorarlo, consiguiéndose el poder lavar con él á la aguada como en el mejor papel. Una disolucion de alumbre con agua de cal sirve tambien para preservar de las llamas las maderas y otros materiales; pero es preciso que se le den algunos baños á la madera para hacerla incombustible, bastando uno en general para el papel, necesitando algunas clases empaparlas dos veces.

La oficina de patentes de Washington acaba de conceder privilegio exclusivo á un venezolano por una mejora en la navegacion por medio de velas. Consiste en una hábil combinacion de velas que hacen girar constantemente un cilindro, cualquiera que sea la direccion de donde sople el viento, con lo cual se obtiene una fuerza motriz que, aplicada al hélice de los vapores, produce el mismo resultado que estos.

Semejante invento está llamado á tener una gran influencia en el arte de navegar, porque si bien no se salvan los inconvenientes de las calmas, en cambio se consigue una grande economia en el costo de las embarcaciones y sus gastos, á tiempo que desaparecen los peligros de incendios, que tan frecuentes y espantosos son en los vapores.

### Extranjero.

Londres.—Pasan de 30 los muertos á consecuencia del choque ocurrido en el ferro-carril del Norte de Inglaterra.

Paris.—No quedan en territorio frances mas que 5.000 soldados alemanes.

Nueva-York.—Ha ocurrido un grande incendio en Belfast.

Las pérdidas se calculan en un millon de duros.

Londres.—Los bonapartistas están dispuestos á aceptar una alianza con los republicanos para combatir á los partidarios del conde de Chambord y del conde de Paris. La base de la alianza seria la aceptacion de un plebiscito que decidiese entre el imperio y la república.

Lisboa.—D. Manuel Ruiz Zorrilla ha llegado á esta capital.

En un pueblo inmediato á la frontera ha sido preso un cura portugues, acusado de proteger á los carlistas. En su poder se han encontrado algunas armas.

Paris.—Doña Isabel de Borbon ha comprado el castillo de Maceres en el departamento de Jers.

Viena.—Se anuncia una nueva entrevista entre los emperadores de Austria y Alemania, la cual se verificará dentro de poco.

Paris.—Segun informes de buen origen, carece absolutamente de fundamento el rumor de que el gobierno frances ha enviado un «Memorandum» anunciando el propósito de ocupar algunos puntos del Norte de España con objeto de restablecer la circulacion de los trenes.

Versalles.—En la reunion celebrada hoy por la comision permanente de la Asamblea Nacional, el ministro del interior ha declarado que el Consejo de ministros ha acordado la supresion del recargo al dere-

cho de bandera, y el relativo al depósito de trigos destinados á la exportacion.

Halifax (América).—Se ha sentido un espantoso huracan en la isla de Cabo Breton (Golfo de San Lorenzo) de cuyas resultas han naufragado 30 buques cerca de Sidney y 50 en otros puntos.

Paris.—El duque de Broglie, ministro de Negocios extranjeros, recibirá mañana á la una y media al Sr. Abarzuza, encargado por el gobierno español de una mision en Francia.

Stokolmo.—El cólera continúa haciendo estragos en Suecia.

Roma.—El cólera se ha presentado con alguna intensidad en Génova.

Brusefas.—El banco de Bélgica ha bajado el descuento.

Paris.—El ministro del Interior ha dado órdenes terminantes prohibiendo severamente toda clase de manifestaciones el 4 de setiembre, aniversario de la caida del imperio y de la proclamacion de la república.

El Sr. Thiers ha anunciado que iria á Nancy.

San Petersburgo.—El cólera se ha presentado en esta capital.

Londres.—El general Wolseley ha sido nombrado jefe de la expedicion inglesa contra el imperio de Asante (Nigeria).

En Setiembre próximo saldrá para dicho país, llevando un numeroso estado mayor. Tiene orden de destruir á Comassie, capital del imperio.

Segun vemos en los diarios franceses, los presidentes de las Diputaciones provinciales que pertenecen al partido republicano se aprovechan de la ocasion para hacer espontáneamente protestas políticas, llegando en algunos departamentos al extremo de ocasionar verdaderos escándalos, demostrando con esta conducta que se trata de continuar la propaganda revolucionaria que algunos diarios llegan hasta sospechar se ha encargado de dirigir al mismo M. Thiers.

Considerando los antecedentes del ex-presidente de la república francesa, nos resistimos á dar crédito á semejante noticia, por mas que los recientes sucesos de Belfort, así como el lenguaje de los órganos en la prensa del partido radical den ocasion á tales suposiciones, máxime si es cierto que los franceses refugiados en Ginebra han decidido celebrar con un banquete el aniversario del 4 de Setiembre, que presidirá Garibaldi; reservándose la presidencia honoraria para M. Thiers.

Esperamos, no obstante, para juzgar la conducta de este hombre de Estado á saber de una manera positiva si acepta ó no la presidencia honoraria del proyectado banquete.

Una hoja litográfica de Viena, las *Deutschen Nachrichten*, anuncia con fecha 22 del corriente una entrevista del príncipe de Bismark y del conde de Andrassy en Gastein, la cual tiene por objeto tratar la cuestion española y la actitud que conviene tomar en ella á las potencias.

Si llegara á confirmarse esta noticia, dice el *Ordre*, seria indicio de que Alemania tiene intencion bien decidida de intervenir en España de una manera ó de otra.

De seguro esta intervencion, añade el diario imperialista, no seria en favor de la monarquía legítima.

El *Memorial Diplomatique*, con referencia á una carta de Viena, que dice ser de persona bien informada, anuncia que el conde de Chambord está plenamente satisfecho del resultado de la visita del conde de Paris, habiendo expresado su confianza en el porvenir de Francia, y declarado al mismo tiempo que no se apartará de ninguno de los deberes que le imponen su posicion respecto de la Nación francesa.

—Escriben de Berlin que el viaje del Emperador Guillermo á aquella capital tendrá efecto en todo el mes de Octubre proximo, en cuya época habrá ya abandonado su retiro el príncipe de Bismark, que parece acompañará á su Soberano.

### GERONA 4 DE SETIEMBRE DE 1873.

#### Y EL REMEDIO NO VIENE.

Los males que nos aquejan se multiplican, su gravedad se aumenta cada minuto que transcurre, y la inminencia de una ruina segura, no puede ser mas visible ni mas temida.

Y el remedio no viene apesar de todo y mientras los carlistas son dueños casi de toda España, escepcion de las grandes poblaciones, y mientras los filibusteros toman incremento en sus empresas gracias á los traidores, y mientras el cantonalismo se defiende desde Cartagena consumiendo tiempo, hombres y dinero; y mientras los ladrones roban á mansalva lo mismo en poblado que en el campo que en la sierra; y mientras el ejército está perdido y el poco bueno que resta todavía se está contajando á pasos dobles por la impunidad y la inercia; y mientras la marina se pierde por no querer los hombres de la gran teoría aplicar el código ó códigos mas sabios que, á escepcion de España, no tiene nacion alguna; y mientras se conspira por la reaccion mas descarada lo mismo arriba que abajo, al lado que al centro; y mientras aquí se ha perdido toda nocion de derecho político y toda idea del administrativo; y mientras la violacion, la exaccion, el incendio, la rebelion y la desvergüenza están á la orden del dia; y mientras, en fin, en esta tierra hoy esteril de heroísmo y lexenta de patriotismo bullen y se agitan mas plagas que tuvo Egipto por culpa de su Faraon, aquí el poder sigue cruzado de brazos, la teoría utópica está en completo ejercicio de gobierno y en lugar de tomar medidas enérgicas, activas y de castigar severamente á todo el que falte á sus deberes ó abuse de sus derechos, se entretiene y pasa el tiempo en discutir si la Federación es un nombre que requiere una bandera roja ó negra, si fulano es mas ó menos merecedor de obtener un destino de pingüe sueldo; si la pena de muerte debe ó no debe aplicarse por el poder cuando los que no son poder la aplican en cada hora quince veces; si la artillería debe tener de nuevo sus antiguos, instruidos y llorados oficiales porque si son ó no son republicanos y harán ó dejarán de hacer esto ó lo otro; si tal general tiene mas dotes de mando que tal otro, si este no conviene por ser de tal idea y el otro por ser de cual y aquel por ser de la de mas allá y, en una palabra, mientras la libertad muere y la patria agoniza, aquí nos regocijamos en la antigua Bizancio, aquí estamos gastando nuestra vida en la continua manifestacion de nuestras miserables pasiones, sin que se vea una estrella en medio de la oscuridad de tan ilimitado caos y sin que veamos por ahora remedio á lo



que deploramos, remedio ya casi tardio á estas horas, pues la gangrena del carlismo invade ya los alrededores del corazón y nadie puede ya detener su marcha mas que un cirujano experto y entendido que sepa llevar con el corte de su bisturí al órgano amenazado el resultado práctico de su ciencia.

Aquí estamos malisimamente mal; no podemos estar peor, y al decir aquí, queremos decir en España porque en toda España hay desorden, porque en toda España hay crímenes, porque en toda España, en donde no hay carlistas que es en muy poca parte del territorio, hay internacionales, ó cantoneros ó filibusteros que para nosotros todos son grupos de una misma familia y grupos cuya potencia está en razon inversa de la rigidez del gobierno, lo cual quiere decir que esto durará mientras el gobierno quiera, y los carlistas, mientras este y los liberales lo tengan por conveniente, que segun las trazas no lo tendrán, porque hemos perdido mucho de nuestra antigua y proverbial honradez política; porque estamos tan rebajados, que no parece sino que la patria nos importa un ardite, la libertad un comino y la nacion una punta de cigarro.

Así no se puede continuar, es cierto, pero tambien lo es, que al paso que se sigue, dentro de muy pocos meses será posible que el carlismo impere ya que nadie le opone obstáculo á su progresiva marcha. Esto se vá y se vá mas aprisa de lo que creíamos y se vá porque aquí se ha perdido el sentido comun y estamos peor, mucho peor que los Romanos del último imperio.

Sangre, ruinas, dishonras, devastaciones, pérdidas inmensas y lo que es peor, la muerte de la libertad y la desaparicion de esta nacionalidad siempre gloriosa, es lo único que miramos, que palpamos, que tenemos.

Y el remedio no viene á tanta calamidad, y sinó viene pronto, pero muy pronto, á liar el petate tocan y al extranjero los liberales ó al sepulcro.

## NOTICIAS DE CUBA.

Referente á la guerra, las noticias que nos transmite el correo últimamente llegado, todas se reducen á escaramuzar, y respecto á otros asuntos, he aquí lo que encontramos en *La Quincena*.

«El dia 20 del corriente fué reducido á prision un abogado peninsular, residente de la Habana, en cuyo poder se encontraron documentos que prueban su complicidad con la insurreccion carlista de que son teatro algunas provincias de nuestra querida España y prueban tambien que desde esta Antilla se han facilitado recursos á aquellos insurrectos.

El objeto principal de los planes que se han descubierto era proteger la fuga de los carlistas deportados, á los cuales se les proporcionaban recursos y pasaportes para engrosar las filas del Pretendiente.

La indignacion que este suceso ha producido entre los leales españoles de esta Isla, es inmensa, pues los ocultos conspiradores que de este modo obraban, no solo han estado alimentando la guerra civil en nuestra patria, sino protegiendo al mismo tiempo la rebelion separatista de Cuba, por cuanto privaban al ejército español de una parte de los refuerzos que enviaba el Gobierno.

El abogado, presunto reo de tan infame traicion, se llama Quijano, y segun se asegura, tiene poderes de algunas respetables casas de la Habana para despachar sus asuntos. Con él han sido capturadas tres personas mas, entre ellas dos empleados del Gobierno.

El asunto se halla sometido á los tribunales de justicia, y nada mas podemos decir, por hoy, sobre el particular, si bien procuraremos poner el corriente á nuestros lectores del resultado de la sumaria.

—La cuestion financiera tiene el privilegio hoy de ocupar la atencion pública en la isla de Cuba.

He aquí en los términos que se expresa la misma: «La cuestion financiera es la que tiene el privilegio de atraer la atencion pública. Aunque en los pri-

meros dias de esta quincena se notó alguna baja en el premio del oro, despues fué ascendiendo hasta llegar á 55 1/2, fluctuando constantemente alrededor de 50 por 100, y las libras sobre Londres de 64 á 66 por 100.

El malestar que este estado produce en todas las clases de la sociedad se comprenderá fácilmente sabiendo que los precios de todos los artículos mas necesarios para la vida suben de una manera fabulosa, y que las empresas de ferro-carril han determinado cobrar en oro el importe de los pasajes y fletes á contar desde el 8 del entrante Agosto.

La junta que se constituyó en los primeros momentos de la gran subida de los cambios, sigue funcionando con gran actividad, celebrando repetidas reuniones y discutiendo proyectos para llegar á una solucion del conflicto que nos amenaza.

Aunque muy someramente, vamos á dar cuenta de los trabajos de esa junta para que nuestros amigos de la Peninsula conozcan el estado de este asunto á la salida del correo.

En la primera reunion se acordó por unanimidad dirigir un telegrama al Poder ejecutivo de la República en apoyo de la peticion hecha por la intendencia para que se conceda la garantía nacional á la deuda de Cuba. Todos cuantos se ocupan de las cuestiones financieras convienen en que sería ese el remedio mas eficaz para el mal que nos aqueja.

Acababa la junta de tomar aquel acuerdo cuando se recibieron noticias de Santiago de Cuba un tanto alarmantes, que hacian temer que la crisis metálica se convirtiera en una cuestion de orden público.

Esto hizo comprender que era indispensable aplicar un remedio instantáneo que conjurara el peligro; y la junta acordó nombrar una comision de su seno, que estudiase algunos de los proyectos que se habian presentado y que formulase un pensamiento para su examen y discusion.

Los comisionados cumplieron su encargo y sometieron á la junta un proyecto cuyas bases principales eran unificar las deudas del Tesoro y del Banco, asumiendo á toda este establecimiento, al cual se autoriza para elevar su capital á 16 000 000 en metálico ó 24 en papel. Este pensamiento encontró fuerte oposicion en la junta, porque no ofrecia garantías al tenedor de billetes de que su papel sería cambiado á la par instantáneamente por el Banco, sin lo cual serian ilusorios los resultados de la medida.

Despues de largas discusiones se desechó el proyecto, acordándose dar mas ensanche á la junta, asociando á ella dos individuos por cada uno de los gremios, formados para el reparto de las contribuciones.

La junta, así ampliada, ha celebrado ya su primera sesion; y ha tomado el acuerdo de que el proyecto presentado por la comision pase al estudio de una nueva y mas numerosa, que debe dar dictámen en un breve plazo.

Esta es la situacion de las cosas al cerrar esta quincena. No se ha adelantado mucho ciertamente en la resolucion del conflicto, pero la gravedad del asunto justifica las dilaciones que experimenta.

Es de creer que muy pronto veremos puesta en planta alguna medida que mejore la situacion económica que atravesamos.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE La Lucha.

Sr. D. Joaquin Ruiz y Blanch.

Tudela de Navarra 26 de Agosto 1873.

Mi querido amigo: Descorazonado é indignado tanto como el que mas, tengo que darle la fatal noticia, que despues de haber sufrido una larguísima y heroica resistencia los bravos de Estella, sucumbieron el 24 á las 11 de la noche á causa de haberles minado y causado deterioros en el fuerte: no hay detalles todavia y solo dice el parte recibido en esta ciudad, que se han entregado, habiendo tomado parte con la faccion unos pocos de combatientes y que los demás quedaban en libertad. Me inclino á creer que todo el personal correspondiente al ejército, tal vez goce de este beneficio pero los 80 ó 100 nacionales con el Jefe de la fortificacion Teniente Coronel y ahora Coronel D. Saturnino Sanz, no me extrañará si sufren igual suerte que los malogrados patriotas de Cirauqui.

Haga Dios que así no suceda. Por efecto de la rendicion de Estella donde se dice se rindieron once mil carlistas para hacer frente á las pocas tropas que acudian en auxilio de los 600 que allá se encerraban, hubo ayer tarde á las cuatro una alarma á la carrera en Tafalla que algunas familias li-

berales, aprovechando la salida del tren que de dicho punto nace, emprendiendo la marcha para Zaragoza á las 5, huyeron despavoridas llegando á esta la hija de un amigo, quien tambien hizo lo propio á causa de haber recibido aquel comandante militar una confianza de ballarse las avanzadas carlistas á legua y media de dicha ciudad. La guarnicion que se compone de 400 ó 500 hombres de todas armas entre ellos unos 120 Nacionales, se preparó á la defensa y en este estado seguia hoy á las ocho de la mañana sin haber ocurrido ninguna novedad. Si Tafalla es atacado, apenas podrá resistirse 24 horas por que el recinto que ocupa es muy difícil de poderse defender con tan poca gente y una vez tomado por la canalla, sacará unos 120 caballos que hay en la enfermeria y no bajará de 40.000 duros de contribucion; además se harán dueños de toda la ribera de Navarra cosa que no pudieron conseguir en la guerra civil y de ella se llevarán todos los hombres útiles para empuñar el fusil y pingües cantidades de dinero. Ultimamente, con solo que acá se diga que vienen, la huida liberal no parará hasta Zaragoza; en fin, amigo mio, repito que estoy descorazonado y no exagero al decir es fabuloso el incremento que toman estas facciones, por que sacamos la cuenta, habrá en la actualidad unos 25.000 hombres en las cuatro provincias y estos no se han de poder quitar ni con 50.000 del ejército bien organizado y como no lo tenemos ni á la fecha hay esperanza de conseguirlo, no tendremos mas recurso que emigrar, y en tal caso, solo quedarán en este pais Pamplona bloqueado, Tolosa sucumbirá, San Sebastian bloqueado, Logroño y Victoria con sintomas algun dia de ser atacados y Bilbao tambien bloqueado.

Francia reconocerá la beligerancia protejiendo con escándalo á Carlos VII y entre tanto los de Madrid disputando como las verduleras.

De V. siempre affemo. amigo. — *El Corresponsal*.

Tudela de Navarra 27 Agosto 1873.

Querido amigo: la capitulacion de los bravos de Estella, se verificó por el gran detrimento que sufrió el fuerte al estallar la mina que la faccion les hizo y cebó; pero el jefe Sanz con preferencia á entregarse y consecuente á lo que habia prometido, intentó dar de fuego á la fortificacion con toda la guarnicion dentro; mas no lo pudo conseguir por la gran resistencia que á ello hicieron los oficiales que habia del ejército, consiguiendo al menos la inutilizacion de todas ó su mayor parte de armas, que unidas á las municiones las tiraron al pozo y al salir todos del fuerte, dejó Sanz una mecha larga cebada y al poco rato se dice quedó aquel reducido á cenizas.

Para salvar las vidas á tan valientes patriotas, los sacaron á las altas horas de la noche y los llevaron á Abarzuza pues el populacho se dice estaba dispuesto á repetir los lamentables asesinatos cometidos en Zirauqui y de allá bien custodiados por fuerzas carlistas, los acompañaron hasta cerca de Pamplona donde hoy se encuentran sanos y salvos á escepcion de 9 muertos y 41 heridos que tuvieron dentro de la fortificacion. Se supone que ellos causaron muchas mas bajas á la faccion porque ya se sabe mataron bastantes artilleros y algunos jefes que se descuidaron en presentar el bulto.

En los periódicos llegados hoy de Madrid, se lee la noticia de la accion que tuvo Santa Pau con toda la faccion reunida que habia acudido á Estella: esta tuvo lugar á unas 3 leguas de distancia de aquella ciudad y lo que hasta ahora se sabe de cierto es, que nuestras tropas tuvieron mas de 50 bajas entre ellas 14 muertos en el campo y luego 4 de los heridos, y aunque se dice que la faccion tuvo mayores pérdidas, como el campo quedó por ellos, no se ha podido aclarar la verdad de tal hecho de armas; lo que sí es cierto que jugó la artilleria hasta que consumió todas sus municiones.

Hoy me ha dicho un voluntario de Tafalla que salió ayer de aquella ciudad á fin de vender acá un caballo que posee, que sigue la alarma y con la desconfianza de si son atacados poder resistir cortas horas, efecto de las malas condiciones que tiene el recinto para ser defendido con buen éxito y opina que el no haber ido los carlistas inmediatamente del triunfo que consiguieron en Estella, es debido á la accion que empeñaron con Santa Pau y que si este general no se ocupa esclusivamente en proteger aquella ciudad, no tan solo caerá en poder de la faccion sino que bajarán hasta Tudela, con cuyo relato estoy enteramente conforme.

Suyo y amigo. — *El Corresponsal*.



## GACETILLA GENERAL.

Habiendo manifestado el Sr. Gobernador Militar á la empresa del ferro-carril la conveniencia de blindar las máquinas y algunos coches de los trenes que han de hacer el servicio, esta ha contestado accediendo á los deseos del Sr. Reyes y á cuyo efecto, ha dado principio en Barcelona el blindaje. Por lo cual, hasta que estas obras no se verifiquen, no es fácil se restablezca el servicio de trenes como todos deseamos.

Nada sabemos de carlistas en esta provincia por haberse marchado á la de Barcelona las facciones que teníamos estos días. Con todo, el bloqueo de los pueblos de la montaña continúa.

Dícese que en sustitucion del Sr. Makeana, viene á Cataluña de Capitan General el General Concha. Venga un jeneral entendido y de prestigio, pero venga pronto y sea quien sea.

El Consejo de guerra, dice el *Diario*, reunido en esta ciudad para ver y fallar la causa formada á los artilleros que se amotinaron en Atarazanas, ha condenado, segun nuestras noticias, á doce de los acusados á pena capital, á treinta y siete á cadena perpétua, y á los demás á penas temporales. La causa ha sido enviada ó se enviará al Consejo supremo de la guerra para los sentenciados á pena capital. Con el primer vapor de que pueda disponer la autoridad militar, se trasladarán á los presidios correspondientes los condenados á cadena perpétua y á otras penas que deban extinguirse en aquellos establecimientos penales.

Anteayer se dió orden para marchar en el tren á una pequeña fuerza del ejército y cuando en cumplimiento de lo mandado se presentaron en la estación los oficiales y soldados, tuvieron estos que volver se por haberles dicho el jefe de la estación que ni salía tren por no haber servicio, ni tenia noticia alguna por conducto militar.

Parece mentira que el desconcierto llegue á tal extremo.

El calor aprieta de nuevo y la falta de agua se hace tan sensible, que la salud pública se resiente bastante estos días.

## Correo de Madrid.

La presentacion de los mozos de la reserva de la provincia de Logroño, segun dice una carta, ha dado por resultado unos 460 mozos útiles, sin que se sepa de donde van á salir los 440 que faltan para cubrir el cupo. Doscientos cincuenta serán los que se han marchado á la faccion.

Cucala ha pasado la noche anterior en el valle de Uxo. Se cree que se dirigirá á Sagunto ó á Segorbe. Con tal motivo se ha dado orden al teniente jefe de la reserva de aquella primera poblacion para que suspenda la marcha hacia Valencia y con la compañía de Castrojana, trescientos fusiles y los presos que lleva procedentes de Valencia, se defienda donde sea atacado hasta la llegada de las diferentes columnas que persiguen á Cucala en la misma direccion que ha tomado.

El gobernador militar de Valencia ha participado al ministro de la Guerra que ayer tarde salió á paseo el teniente Cobian, jefe de la reserva de Castellon, y fué hecho preso por los carlistas mientras daba agua á su caballo cerca de Villareal. Cucala ha pedido por su rescate la devolucion de 30 carlistas presos.

Tenemos á la vista una carta del campo de Cartagena, segun la cual el jueves por la tarde ó ayer viernes por la mañana habrán salido para Gibraltar á fin de ser entregadas al gobierno las fragatas *Vitoria* y *Almansa*, cuya determinacion ha desalentado mucho á los insurrectos.

La visita que el jefe de estado mayor hizo el miércoles en nombre del general Martínez Campos al comodoro ingles, fué devuelta el jueves, viniendo al campamento dos oficiales de la escuadra.

Ayer probablemente habrá avanzado hacia la plaza la columna de Salcedo.

Parece que en las fuerzas de guardia civil y carabineros que guarnecen á Almería, se habían notado algunos síntomas de insubordinacion prontamente reprimidos por el brigadier Sr. Aleman y por el coronel de la guardia D. Luis Tobar.

El brigadier Villacampa participa desde Valencia que las facciones bloquean la plaza de Morella. El brigadier ha dispuesto que se racione el castillo con viveres para 600 plazas y se refuerce la guarnicion con 219 hombres del primer batallon de Aragon. Existe la seguridad de que por ahora no será atacada Morella.

La orden de retener en caja á los mozos de la reserva declarados útiles responde al pensamiento de poner coto á las numerosas deserciones ocurridas entre los que eran enviados á sus respectivas casas después de filiados.

El cónsul de Bayona ha dado cuenta de que se intenta un nuevo desembarco de fusiles, con destino á los carlistas, en la costa de Santander.

El vapor *Gaditano* ha recibido orden de vigilar el Bidasoa.

Dentro de tres dias cumplen los marineros que tripulan la *Villa de Madrid*.

El reputado pintor Sr. Rosales debe llegar de un momento á otro á Madrid para presidir los exámenes de los pensionistas que han de ir á Roma á la academia de Bellas Artes, y organizar aquel instituto.

En las provincias de Córdoba y Cadiz continúan los incendios. En vista de esto el Gobierno ha teleografiado á los gobernadores de las dos provincias, y el de Córdoba ha contestado que estas catástrofes son frecuentes en la época que atravesamos, que publicó un bando enérgico amenazando castigar con todo el rigor de la ley á los que tuvieran en ellas participacion si á alguno podia alcanzarle la responsabilidad, y que durante tres dias los incendios no se reprodujerón.

Pedidos informes por aquella autoridad á las sociedades de seguros, han contestado los representantes de ellas que la estadística de otros años, arroja mayor número de incendios en el campo de los que hasta ahora han ocurrido este año. Otro dato que prueba la frecuencia con que en el verano se repiten, es que el ayuntamiento tiene marcada en los presupuestos municipales una cantidad para pagar á 24 hombres que se ocupan en apagar los que en el campo ocurren. El gobernador ha distribuido las fuerzas de guardia civil y carabineros para que vigilen la sierra. El conde de Torres-Cabrera y el marqués de Hornachuelos han manifestado tambien que no pueden los incendios responder á ningún complot ni á las maquinaciones de ninguna asociacion, y los tribunales no han detenido á ningún sospechoso, como han dicho algunos periódicos. La causa principal de los que han ocurrido últimamente se explica por la abundancia de pastos que este año ha impedido cultivar los campos.

Los estragos se exageran, aunque realmente son de importancia los daños causados.

Una carta del Norte dice que en la batalla de Allo, la artillería disparó algunas granadas entre las filas de los soldados leales, por la poca acertada colocacion de los cañones.

En la última conferencia que celebraron con los diputados de Puerto-Rico los comisionados republicanos de Cuba, les hicieron presente aquellos la necesidad que habia de sustituir con otros algunos altos funcionarios de la isla, por que contrariaban el espíritu reformista de su partido.

## ULTIMA HORA.

Telégramas de *La Agencia Fauró*.

Madrid 31 de agosto.—Han entrado en Sagunto los carlistas mandados por Sagarra.—Los jefes y oficiales de la armada reunidos en San Fernando han dirigido una circular á sus compañeros para unirse y pedir que se aplique con todo rigor la ordenanza militar.—De Logroño se ha recibido hoy un telegrama anunciando que numerosas fuerzas carlistas con artillería atacaban á Viana, media legua de Logroño.—En Logroño se estaban levantando barricadas, disponiéndose á la resistencia.—El general Sanchez Bregua ha salido de Vitoria para Logroño. Se ha puesto en comunicacion directa con el duque para librar de un golpe de mano á aquella ciudad.

El gobernador de Valencia ha publicado un bando concediendo un plazo de cuarenta y ocho horas para la entrega de armas, pasadas las cuales serán entregados á los tribunales y juzgados por consejo de guerra los contraventores.—Se ha pasado una circular á los gobernadores para que los mozos de la reserva no puedan ausentarse de los pueblos sin permiso de los alcaldes.—El puente de Regueron, á dos kilómetros de Murcia, ha sido incendiado por una partida de cien hombres.

Desde Torrevieja se oía un vivo fuego hacia Cartagena.—Un soldado escapado dice que los insurrectos están resueltos á resistir.—Hay desconfianza en la Junta. A esto obedeció la prision efectuada por Galvez.

Se ha ordenado á los generales Bregua y Santa Pau que vayan á reforzar á Logroño.—Dícese que

el gobernador militar de Castellon ha caído en poder de Cucala. La poblacion amenazada y consternada.—El castillo de Cartagena no obedece á los insurrectos.—Galvez ha puesto presa á la Junta. Hablábale de traicion. Despues la dejó en libertad.

Madrid 1.º de setiembre.—Salen 1,000 guardias civiles para Cataluña.—Las avanzadas carlistas están á 500 metros de Logroño. Todos los liberales están estrechamente unidos.—Los fuertes de Viana con 120 voluntarios y 30 búsaes, se han rendido hace dos dias sin oponer resistencia.—La columna Portilla fuerte de 2,000 hombres ha llegado á Logroño.—Se ha celebrado un Consejo de ministros, al cual se atribuye mucha importancia. Se ha ocupado de Cuba, de nombramientos militares y de la cuestion de artillería.—Se ha reprimido un motin ocurrido en Orense.—Atribúyese la indisciplina de los batallones de Cádiz y Cataluña á la debilidad de los oficiales.—Castellon sigue resistiéndose.—Las oposiciones se abstendrán de votar el proyecto de ley sobre milicias forzosas. Esta medida ha producido excelentes efectos.—La negativa rotunda del Sr. Salmeron á conceder amnistias, atribúyese al mal efecto que hacen los repetidos incendios de Andalucía.—La insurreccion de Cartagena está terminando y se espera de un dia á otro la entrada de las tropas.—El gobierno tiene pruebas de que los jefes insurrectos han estado en tratos para entregar la plaza á los carlistas.

Madrid 2 de setiembre.—Créese que el Sr. Gonzalez abandonará el ministerio de la Guerra, sustituyéndole el general Sanchez Bregua.—Mañana se reunirán los oficiales para pedir la aplicacion de la ordenanza.—Los carlistas de Viana se dirigen á Arcos huyendo de las tropas que los persiguen.

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stas. Cándida Rosa de Viterbo y Rosalia vgs.

SANTO DE MAÑANA. S. Lorenzo Justiniano ob. y sta. Ovdilia vg.

CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia del Mercadal.

## NOTICIAS CARLISTAS.

Ha visto *El Diario Español* una carta de Guendia (Rioja Alavesa) referente á Vitoria, dando cuenta de que diariamente se pasan á los carlistas muchos jefes y soldados, ascendiendo el número de estos á 35, y el de aquellos á un capitán y dos alféreces. Hasta de los niños, que es una fuerza foral, se han pasado al enemigo.

En Vitoria se ha descubierto una conspiracion carlista, habiéndose procedido á la defencion de treinta y tantas personas que aparecen complicadas: continúan las pesquisas.

Varios grupos carlistas atacaron el miércoles á Salvatierra, haciendo fuego sobre el destacamento de la tropa que se hallaba en dicho punto, retirándose en seguida ante la superioridad numérica de los soldados.

Los carlistas han fundido un cañon de bronce en la fábrica de Lizaburna, cerca de Durango; pero con tan mala suerte, que al hacer los primeros disparos por vía de ensayo, se quedó la bala dentro del cañon. Volvieron á cargarle nuevamente y dió el mismo resultado.

Han salido ya de Zaragoza las fuerzas del regimiento de Valencia que aún quedaban en dicha ciudad para unirse á aquel cuerpo, que se halla á las órdenes del general Santa Pau.

Ha llegado á Bilbao un vapor con un millon de cartuchos y se espera de un dia á otro una remesa igual, así como artillería de grueso calibre, con la correspondiente dotacion de municiones.

La brigada Portilla se encuentra en el Desierto y Portugalete, donde se construyen algunas obras de fortificacion á fin de asegurar la posesion de los dos puntos y mantener libres las comunicaciones por la vía.

En las torres de la iglesia de San Nicolás, de Bilbao, convertidas en parque de artillería, se están colocando para raos.

Niega el *Irrurac-bat* que sea cierta la noticia dada por el anteriormente de haberse apoderado los carlistas de dos cañones que monta el vapor *Ibarra*.

Dichas piezas son verdaderos juguetes inútiles por su escaso calibre de prestar servicio en guerra.

A toda prisa trabajan las compañías de ingenieros llegadas á la capital de Vizcaya, con las fuerzas del general en jefe, en las fortificaciones de aquella villa; ampliadas y reforzadas, son ya muy respetables y se



rán sin duda formidables cuando se terminen. Los carlistas de Girona y Barcelona han prohibido la circulación de trenes por el ferro-carril, disponiendo que sean desalojadas las estaciones, bajo pena de la vida.

Unos 30 ginetes fueron á Vilademiras el miércoles con objeto sin duda de racionarse. Sabedores los liberales de Figueras de tal novedad, y con objeto de rechazarlos, loaron á somaten y rennieron la Milicia de aquella población y otras cercanas, pero inutilmente porque aquellos no esperaron su llegada.

Los 5 ó 6.000 carlistas que se han levantado en armas en Castellon han recogido cuantos caballos han podido encontrar, y amenazan seriamente á la capital. Para atacarla han reunido las fuerzas de que disponen Vallés, Coca y otros.

La partida Cereós, fuerte de unos 300 hombres, estuvo el 27 en Prades, habiendo verificado su entrada al son de una banda de cuatro cornetas.

Ostentaba una bandera custodiada por algunos individuos que formaban la guardia de honor.

En San Carlos de la Ripita los carlistas cobraron

400 duros de contribucion y requisaron todos los caballos útiles. Era la única población que quedaba de la derecha del Ebro sin haberles pagado el contingente de guerra.

De Tortosa se han marchado en estos dias muchos jóvenes á engrosar las partidas carlistas: la mayor parte de ellos se han reunido á Sagarra, que es el que vaga por aquellas inmediaciones.

En Andalucía se anuncian levantamientos de partidas carlistas para primeros del mes próximo.

Una faccion, compuesta de 400 hombres, capitaneada por Rico, detuvo el jueves en la venta de Tibi la diligencia de Alcoy, y despues de haber exigido á los pasajeros las armas que llevaban, viendo que no eran de fuego, las devolvió, así como tambien una de las caballerías del coche que habia elegido para llevarse.

Para perseguir á una partida de 20 caballos y cinco infantes que del pueblo de Nuévalos iban á hacer noche á Munébrega, salieron de Calatayud la Guardia civil, 24 caballos y unos 20 cazadores de Madrid.

Otra partida de la parte de Molina se halla en el

pueblo de Cubel, desde donde van al monasterio de Piedra.

Quita La Epoca todo el valor á una carta, procedente de S. Juan de Luz, que publicó há tres dias, asegurando con el testimonio de persona veraz y respetable, que positivamente al general Cabrera no le ha ocurrido favorecer candidatura alguna ni hacer nada en daño de la causa de D. Carlos. Podrá el veterano caudillo, aleeccionado por la experiencia y por el resultado de sus propias reflexiones, no desenvainar su espada sino en el caso de que, unida á la personalidad de Carlos VII, vaya unida una política tal cual en su juicio requieren las necesidades publicas; pero D. Ramon Cabrera sabe perfectamente lo que debe á su nombre y á su historia, y estando en armas sus correligionarios no se pondrá en frente de ellos, por intensa y arraigada que sea su conviccion de que no van á edificar nada estable.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment. Plaza de la Independencia núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALQUITRAN DE GUYOT. LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO. Mr. Guyot, despues de infinitos y laboriosos experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acridad y su amargura insostenibles haciendo, le al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy poca cantidad de principios activos. El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada mas ó menos inertes en los casos ordinarios sin tener ninguno de sus inconvenientes. El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes: EN BEBIDA: Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas serpenas por cada botella. CATARRO DE LA VILGIA RESPIRADO COQUEIUCHE ó TOS CONVULSIVA TOS TENAZ IRRITACION DE PECHO ENFERMEDADES DE LA GARGANTA EN LOOCIONES.—Licor puro ó diluido en muy poca agua. AFECCIONES DE LA PIEL ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estrordinaria). FLUJOS CRONICOS ó RECIDENTES CATARRO DE LA VILGIA EL ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se habian unanimes en recomendar que este licor consistiese en todo en tiempos de epidemia. Depósito en Paris, en casa de L. FRERE, Rue Jacob, 19. En Sevilla, Farmacia de la Viuda de Espinosa. En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

LA LUCHA. DIARIO CONSERVADOR LIBERAL, LITERARIO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES de la Provincia de Gerona. BASES DE LA PUBLICACION. Se publica todos los dias excepto los lunes y dias siguientes á los festivos, conteniendo mas lectura que todos los de su tamaño. Contiene artículos editoriales, políticos, científicos y literarios; noticias oficiales, extranjeras y generales. Tiene un buen servicio de activos y verídicos correspondientes, y especialmente en Cuba, de cuya causa nacional es La Lucha incansable defensor. Además contiene diariamente una seccion nutrida de noticias tanto de dentro como de fuera de Gerona, cuantas de interes encierran los acontecimientos que cotidianamente se suceden en la peninsula y ultramar, detalles de todo cuanto tiene lugar con motivo de la guerra civil, folletines, modas, variedades, viajes, descubrimientos y cuanto publicar puede el periódico de mayor tamaño. Los precios de suscripcion los encontrarán, los que deseen saberlos á la izquierda del título de esta publicacion Redaccion—Plaza de la Independencia—3—4.º derecha. Administracion—Calle de la Zapateria Vieja 4—Principal.

PILDORAS HOLLOWAY Y UNGUENTO HOLLOWAY. Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los pulmones su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciendo enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja. EL ARTE MÉDICO no ha llegado aún á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extirpa toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de lagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gólo, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encueven las cajas de Pildoras y botas de Unguento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres. N.º 4.

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona. Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio. Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrasjero. Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

Fotografía. TOMAS MARCA tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes, que ha vuelto á encargarse de su establecimiento, sito en la Plaza de la Independencia (S. Agustín) casa de baños. El viaje que espresamente emprendió al extranjero, á fin de observar los adelantos de la fotografía, le han suministrado ventajas que redundarán en beneficio de las personas que se dignen honrarle, pues ha podido conocer prácticamente la perfeccion y mejora de que es susceptible este arte.

Reemplazo de 1873. En la imprenta de este diario se hallan de venta arreglados conforme al Boletín oficial, los impresos neces-

sarios para la declaracion de ingreso de los mozos en la reserva. Tambien hay impresos municipales y para la formacion del repartimiento industrial y de subsidio.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.